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　令和6年3月7日（木）から3月21日（木）までおぐに町民センターで、第1回定例会（3月議会）があり、下
記の内容について議決されました。

〇議案第3号　地方自治法の一部改正施行に伴う関係条例整備に関する条例 　
　…会計年度任用職員の給与等に関する一部改正。期末手当の他に勤勉手当も支給

するように改正するもの。

〇議案第4号　行政手続における法に基づく個人番号の利用及び特定個人情報の
　　　　　　　提供に関する条例の一部改正

　…行政手続上でのマイナンバーの番号利用や情報提供に関する一部改正。

〇議案第5号　課設置条例の一部改正

　…機構改革で課の再編及び名称変更に伴う一部改正。
　　総務課、情報政策課、産業課、建設課、福祉課、税務住民課の６つの課になる。

〇議案第6号　ＳＤＧｓ推進施設設置条例

　…旧西里小学校校舎を改修し、「小国町ＳＤＧｓ推進施設」とするもの。サテライ
トオフィス等で利活し、交流と地域活性化の拠点とする。通称「ニシザトテラス」。

令和6年  第1回定例会 （3月議会）令和6年  第1回定例会 （3月議会）

　令和6年1月18日（木）におぐに町民センターで、第1回臨時会があり、下記の内容について議決され
ました。

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

〇議案第1号　町道路線の認定 　
　…鍋ケ滝線のバイパス区間を含め町道に認定。　

起点：黒渕原　終点：黒渕漆金

〇議案第2号　一般会計補正予算（第9号）

　…2億2004万円を追加し、総額74億1510万円とするもの
□主な内容　減債基金積立金1253万円、台湾台北市士林区訪問旅費など51万円
　　　　　　地籍調査費1328万円、低所得者支援給付金3823万円
　　　　　　経済対策商品券事業給付金6793万円、町道維持・新設改良費8500万円など

〇議案第2号　一般会計補正予算（第9号）に対する修正動議

　…2億1956万円を追加し、総額74億1462万円とするもの
□主な内容　台湾台北市士林区訪問旅費を減額するもの

討  論
議案第1号　町道路線の認定

　…議案第１号　町道路線の認定反対討論
【児玉】地元の納得を得て、覚書を交わした上で着工すべき。この議案を出すのは時期尚早。

令和6年  第1回臨時会 令和6年  第1回臨時会 

賛成多数
可 決

賛成多数
可 決

賛成多数
可 決

賛成多数
可 決

賛成少数
否 決
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〇議案第7号　介護保険条例の一部改正

　…高齢者福祉及び介護保険事業計画に基づく保険料の一部改正。
第８期（前期） 第９期（今期）

町民税
所　得 段　階 保険料

（年額） 段　階 保険料
（年額）世

帯
本
人

生活保護受給者
第１段階 39,600

（23,760） 第１段階 34,320
（21,480）

非
課
税 非
課
税

年金受給者

課
税
年
金
収
入
額

　
　   

＋

合
計
所
得
金
額

80万円以下

80万円超～ 120万円 第２段階 59,400
（39,600） 第２段階 51,720

（36,600）

120万円超 第３段階 59,400
（55,400） 第３段階 52,080

（51,720）

課
　
税

80万円以下 第４段階 71,280 第４段階 68,040

80万円超 第５段階
【基準額】 79,200 第５段階

【基準額】 75,600

課
　
税

合
計
所
得
金
額

120万円未満 第６段階 95,040 第６段階 90,720
120万円～ 210万円未満 第７段階 102,960 第７段階 98,280
210万円～ 320万円未満 第８段階 118,800 第８段階 113,400
320万円～ 420万円未満

第９段階 134,640

第９段階 128,520
420万円～ 520万円未満 第10段階 143,640
520万円～ 620万円未満 第11段階 158,760
620万円～ 720万円未満 第12段階 173,880

720万円以上 第13段階 181,440
※保険料欄の（　）は軽減実施後の金額

〇議案第8号　農業集落排水事業基金の設置、管理及び処分に関する
　　　　　　条例の一部改正

　…農業集落排水事業を下水道事業に名称変更。

〇議案第9号　水道法の一部改正施行に伴う関係条例整備に関する条例

　…水道事業の国の所管が厚生労働省から国土交通省へ移管されることによる。

〇議案第10号　公共工事請負変更契約の締結（町道西里・田原線②災害復旧工事）

　…仮設モルタル吹付工の増工や埋戻し材を購入土にしたことによる金額の増。
　　　当初契約金額　4540万８千円

　変更契約金額　7281万5325円
　契約の相手方　(有)ヤマニ建設

〇議案第11号　熊本広域行政不服審査会共同設置規約の変更

　…共同設置する地方公共団体に玉名市、南関町、和水町を追加し、審査会委員
　　の数を６人から９人に増員するもの。

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決
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〇議案第12号　一般会計補正予算（第10号）

　…2億6842万円を追加し、総額71億4667万円とするもの
□主な内容　ネットワーク事業基金積立1億6558万円、森林環境譲与税基金積立1100万円
　　　　　　つながる未来基金積立2908万円、 LPガス使用世帯支援事業補助金1223万円

〇議案第13号　簡易水道特別会計補正予算（第2号）

　…30万円を追加し、総額2086万円とするもの
□主な内容　維持管理委託料30万円

〇議案第14号　農業集落排水事業特別会計補正予算（第3号）

　□主な内容　農業集落排水機能強化対策（更新）事業費6729万円を翌年度へ繰り越す。

〇議案第15号　一般会計予算

　…歳入歳出総額58億6000万円
　□主な内容　デジタル行政改革（ＤＸ）の推進、防災機能強化、地方創生、

地域公共交通、ふるさと納税（寄付金）、地域エネルギー（地熱資源）、
農林業振興・担い手対策、畜産振興、循環型農業、有害鳥獣対策、
商工観光業振興、北里柴三郎博士顕彰、農林道維持、
町道維持・新設改良、地籍調査、環境保全衛生、子育て支援

〇議案第16号　国民健康保険特別会計予算

　…歳入歳出総額11億2492万円
□主な内容　国民健康保険に関すること

〇議案第17号　介護保険特別会計予算

　…歳入歳出総額11億821万円
　□主な内容　介護保険に関すること

〇議案第18号　後期高齢者医療特別会計予算

　…歳入歳出総額1億5571万円
　□主な内容　後期高齢者医療に関すること

〇議案第19号　水道事業会計予算

　…歳入歳出総額1億4802万円
　□主な内容　有収率の向上・送配水管布設替

〇議案第20号　簡易水道事業会計予算

　…歳入歳出総額1152万円
　□主な内容　簡易水道施設運営

〇議案第21号　下水道事業会計予算

　…歳入歳出総額1億3922万円
　□主な内容　下水道・農業集落排水施設改築更新

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決

賛成多数
可 決

全員賛成
可 決

全員賛成
可 決
賛成多数
可 決

賛成多数
可 決

賛成多数
可 決

全員賛成
可 決
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〇報告第1号　公共工事請負契約金額の変更報告

　…町道下滴水線（下滴水橋）道路改良工事
　変更前契約金額　5852万円
　変更後契約金額　5957万3406円
　契約の相手方　　(株)伊藤組

　…町営住宅柏田団地外壁・屋根改修工事
　変更前契約金額　8756万円
　変更後契約金額　8996万24円
　契約の相手方　　(株)橋本建設

討  論
議案第４号　小国町行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律
に基づく個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一部を改正する条例について

反対討論
【児玉】健康保険証とマイナンバーカードを一体化するマイナ保険証はトラブルが続発して
いる。マイナンバー制度に反対。

賛成討論
【久野】マイナンバー法と条例で町が番号を使う事務の一体化を図るものであり、住民の権
利を守り生活を保障する部分に必然的に必要と理解する。

議案第６号　小国町ＳＤＧｓ推進施設設置条例について

」

反対討論
【児玉】「政党若しくは宗教団体である者、又は特定のこれらを支援若しくは支援する恐れ
がある者であるとき使用許可を制限する」としている。政治活動や宗教活動を行うために
公民館などの使用を制限するのはあり得るが、この書き方は普段政治、宗教活動をしてい
る者は使用許可を制限する事になりかねない。

議案第７号　小国町介護保険条例の一部を改正する条例について

賛成討論
【児玉】基準額を始め全体的に収入が低い被保険者に対して保険税が引下げられた事を評価する。
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採決結果一覧表採決結果一覧表

議案番号 事件名
採
決
結
果

江
藤
理
一
郎

杉
本　
い
よ

髙
村　
祝
次

児
玉　
智
博

穴
見
ま
ち
子

松
﨑　
俊
一

松
本　
明
雄

熊
谷　
和
昭

久
野　
達
也

第
１
回
臨
時
会

（
1
月
18
日
）

議 案 第 1 号 町道路線の認定（鍋ケ滝線） 可決 ○ ○ ○ × ○ ○ ○ ○ ○

議 案 第 2 号 令和 5年度一般会計補正予算
（第 9号） 可決 〇 × × × 〇 〇 〇 〇 〇

動 議 一般会計補正予算（第９号）修正案 否決 × 〇 〇 〇 × × × × ×

第
１
回
定
例
会

（
3
月
7
日
〜
21
日
）

議 案 第 4 号 行政手続における個人番号 可決 〇 〇 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇

議 案 第 6 号 ＳＤＧｓ推進施設設置条例 可決 〇 〇 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇

議案第 15 号 令和 6年度一般会計予算 可決 〇 〇 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇

議案第 16 号 令和 6年度国民健康保険
特別会計予算 可決 〇 〇 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇

議案第 17 号 令和 6年度介護保険特別会計予算 可決 〇 〇 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇

議案第 18 号 令和 6年度後期高齢者医療
特別会計予算 可決 〇 〇 〇 × 〇 〇 〇 〇 〇

賛否が分かれた採決の結果は次の通りです。　　　　　（◯は賛成　×は反対）

議案第15号　令和６年度小国町一般会計予算について

反対討論
【児玉】渡邉町長は「物価高騰対策は国の交付金が出ればやる。一般財源は使わない」という
姿勢を崩さない。自分達は大人数で、一般財源で台湾に３泊４日も旅行をするのに、必要
な生活支援には一般財源を使わないなど、逆立ち町政そのものだ。

賛成討論
【久野】今回の当初予算58億６万円を見ると、そこには住民を主体とした利便性、福祉の向
上それから産業の振興、教育の保障、安心安全の向上など様々な部分で住民生活を見据え
た措置がなされていると認識している。

議案第16号　令和６年度小国町国民健康保険特別会計予算について
議案第17号　令和６年度小国町介護保険特別会計予算について
議案第18号　令和６年度小国町後期高齢者医療特別会計予算について

反対討論
【児玉】国民健康保険税の均等割は子どもが生まれれば国保税が３万円近く高くなる少子化
加速割だ。未成年の均等割免除を。後期高齢者医療保険料が令和６年度より均等割５万８
円、所得割10.98％に引上げられる。
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令和６年度の各当初予算は所管の常任委員会に付託され、質疑が行われました。

総務常任委員会（議会・監査委員事務局、総務課、政策課、税務会計課）　３月12日
委員長：松﨑　委員：江藤、穴見、熊谷和、松本、久野

文教厚生常任委員会（町民課、教育委員会事務局）　３月13日
委員長：穴見　委員：江藤、杉本、髙村、児玉、松﨑

総務課
【久野】予算の土地売払い収入は千円だけだ。遊
休資産の整理についてどのように考えているか。

【町長】公有地の売り払いについては、現在なか
なか時代の先読みができず、遊休資産を売却す
るのがよいのか分からない状態となっている。

【江藤】旧国鉄宮原線災害復旧の詳細は。
【総務課長】令和２年と昨年の大雨災害による北
里の西原地区の２箇所の路肩復旧と、桑鶴地区
の暗渠の排水工事。

【江藤】消防団操法大会については、全国的に別
の形 を取 り入 れているところもあると聞 く。 そ
ういった声は上がっていないか。

【町長】消防団の意向となるので、消防団に諮っ
てから決定しなければならない。

【総務課長】幹部会で参加決定した。小型ポンプ1
チーム、ポンプ車1チームを選出する。

【穴見】防災マップ委託事業の説明を求める。
【総務係長】現在のマップは、平成29年に冊子を
作成した。今回はWEB版で、新たな土砂災害警
戒区域や浸水区域などの災害区域を追加して作
成する。

町民課
【児玉】無料法律相談を女性弁護士にも頼まない
か。

【町民課審議員】女性弁護士の相談会は令和４年
度に１度開催したが、その後はしていない。弁
護士会、司法書士会の無料相談があるので、そ
の周知も行いたい。

【髙村】結婚新生活支援事業補助金は結婚して実
家に同居する場合の補助はできないのか。

【町民課審議員】国の事業であり、補助要綱も国・
県に従い定めた内容で行われている。あくまで
結婚に伴う新生活に必要な経費として住宅の建
設・リフォーム・家賃・引っ越しに係る費用を補助
している。

【江藤】マイナンバーカードの交付率と今後の交

政策課
【熊谷和】今月発電所が稼働した町おこしエネル
ギーからも地熱のめぐみ基金への寄付金は徴収
するか。

【政策課長】受け取る。
【政策課長補佐】令和５年度分は月割りで受ける。
【松本】空き家対策改修補助金はこの予算額で足
りるのか。

【政策課長】空き家活用に対しての補助である。
危険住宅等は空き家計画に基づき各所管課で対
応する。

【松本】国際交流会補助金は来年度も中国文科大
学から来る予定での予算か。

【政策課長】ホームステイの受入れ等の予算であ
る。

【久野】西里小プロジェクト運営業務委託と、設
置条例がなされたサテライトオフィスとの関係
性は。

【政策課長】オフィスの貸し出しは町。その他の
事業としてESD教育の実施、カフェスペースの
運営、協力隊３人の育成、自主運営に向けた準
備のための業務を委託する。

付に向けた取り組みは。
【住民係長】令和６年２月末で交付率が83.9％。
今後も高齢者施設での出張申請を行う。

【児玉】部落解放同盟小国支部補助金について、
特定の団体に支出する効果はあるか。また、支
出内容は何か。

【隣保館長】支出内容は女性部学習会、県連学習
会、部落解放学習会、高校生集会や県人協、郡
人協、保育研究集会などの研修会への参加に係
る費用が主。

【町民課長】必要な補助金と認識している。部落差
別に関する事業について特化して取り組んで頂き
たい。支部の学びを町に還元してもらいたい。

【江藤】子育て支援拠点は旧北里小学校で行わな
いといけないのか。保育園の空きスペース活用

令和6年度予算審議令和6年度予算審議
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をお願いしたい。
【保育園長】子育て支援拠点は、就学前の親子が
集い、交流する場である。保育園は保護者の就
労等により保育をする場であるので、同じ場所
で行うのは好ましくない。
教育委員会事務局

【児玉】給食費無償化の検討はしないのか。
【町長】していない。給食費は保護者が負担すべ
きである。国からの補助や特定財源があれば、
しっかりと行っていきたい。

【教育長】無償化は現状では無いと思っている。
十分な検討と財源確保が必要であり、恒久的に
一般財源で無償化することは難しい状況である。

【江藤】中学生のスクールバス利用者が想定より
少なかったと思うが、見解は。下校便も乗れる
ようには出来ないのか。

【事務局次長】下校便がないため少ないと思う。時間
割の都合上、今の便数では下校便は利用出来な

い。寄宿舎も存続の方向で進めているので、ど
ちらもすると経費もかかる。

【髙村】坂本善三美術館の入館者数はコロナ前に
戻ったか。

【文化振興係長】令和元年度は1万5人だったが、
令和2年3,714名。今年度は2月末現在で5,606人。
恐らく6千人位になると見込んでいる。

【松﨑】総合型地域スポーツクラブ補助金に関し
て、 いくつの種 目 があるか、 運 営 がどのように
なっているのか。 それからこれまでの形態から、
順調に移行しているのか。

【事務局次長】７種目で卓球、バドミントン、バ
レーボール、野球、バスケットボール、トラン
ポリン、剣道がある。小学校の社会体育の運営
も行い、種目はバスケットボール、バドミント
ン、バレーボール、屋外種目。補助金は指導者
謝金で占める。多くの町民の方に参加頂き、経
営が出来ていると思う。

産業常任委員会（情報課、産業課、建設課）　３月14日
委員長：髙村　委員：杉本、児玉、松本、熊谷和、久野

情報課
【髙村】週感おぐチャンの視聴率を調べた事はあ
るか。

【情報課長】今後の課題として検討したい。
【松本】ソフトバンクホークスパートナーズ負担金
はどのようなＰＲ事業内容を検討しているか。

【商工観光係長】福岡ドーム付近の商業ビルとドー
ム内エントランス吹き抜けに設置されたデジタルサイ
ネージを活用し、ＰＲ動画配信を予定している。

【熊谷和】北里博士ＰＲには、テレビＣＭではな
く、インフルエンサーを使う事は考えないか。
費用対効果はインフルエンサーが高いと思われ
る。

【町長】ＣＭについては、地方創生交付金を活用し
ており、国の補助金があるので活用していく。ＰＲに
ついては、観光協会で今後検討していきたい。
産業課

【児玉】飼料及び肥料の価格高騰に対する補助事
業が計上されていないが、また値上がりするよ
うな状況になっても事業を実施しないのか。

【農政係長】令和６年度は現段階では実施する予定
はない。

【町長】国の財源があれば検討する。
【松本】無人航空機操縦士試験について、誰が取

得することを想定しているのか。ドローンの利
用目的は何か。

【林政係長】役場職員３名を想定。撮影による森林
情報の調査や災害時の状況確認などで活用する。

【久野】補助事業のバランスをどう整理し、小国
町の林業振興を進めようとしているのか。

【産業課長補佐】整備が必要な人工林が多くある一
方、林業従事者は約50名程度で高齢化も進んでい
る。林業労働力の確保に努めたい。
建設課

【松本】急傾斜地崩壊対策工事はどこが実施され
る予定か。

【建設課長】北里長田地区、宮原新橋地区、宮原
下町地区、下城向鶴地区を実施予定。

【児玉】鍋ケ滝カントリーパーク事業をバイパス
計画と同時に公表しなかったのはなぜか。

【建設課長】当時は国の補助事業を探していた段階
で、用地交渉の事情もあったため。

【久野】水道料金の改定は、当初予算においてど
のように反映しているか。

【上下水道係長】6月請求分からの反映となるため、
10ヵ月分、平均改定率18％で1千万円程増収として
いる。
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令和6年3月定例会　一般質問一覧令和6年3月定例会　一般質問一覧
町政を問う【一般質問】

質問順 質問者 質　問　の　項　目

1 松本　明雄 ①水道関係	 ②災害時の対応　③災害時の物品販売

2 熊谷　和昭 ①保育・教育の維持と対策　
②観光客受け入れ状況　現在の取り組みと今後の対策

3 杉本　いよ ①有害鳥獣対策　②学校給食の無償化

4 穴見まち子 ①ふるさと納税　②旧西里小学校施設の有効利用

5 髙村　祝次 ①国道212号　②所信表明

6 児玉　智博 ①台北市士林区訪問団　②第9期介護保険　③国民健康保険

7 江藤理一郎 ①周辺自治体との連携　②ホームページ・観光パンフレット
③小国高校の存続

     

 問 災害時における水の確保と水道に関しての危
機管理をどの様に考えているのか。
飲み水だけでなく、水洗トイレの水だけでもかなり
の量が必要だと思うが、また耐震管入れ替え状況
と以前から数回質問しているが、第2水源の確保
をお尋ねしたい。 

【建設課長】災害時における避難所の水は圡田倉庫
に1千リットルから1千500リットル常備している。在宅
避難の水源の確保に関しては基幹管路の復旧、末
端の管路の復旧を考えているが、水源の確保におい
ては停電時にはポンプが使えないので、日頃から通
常の発電機が2台、大型が1台を毎月点検し危機管
理に備えている。基幹の管路や配水管が被災した場
合、地震発生から3日から1週間の復旧ができるよう頑

災害時の
危機管理体制

松本　明雄

張りたいと思う。耐用年数の40年を経過したものから
取りかかっている。50 ～ 60%の入れ替えが終わって
いるが、そのうち16%が耐震管。現在の入れ替えは
耐震管を使用している。第2水源に関しては検討はし
ているが、費用面など難しい状況。 
 問 災害時の高齢者施設、介護施設の代替措置等
の連携体制は。

【町民課長】まずはそれぞれの施設で自力で3日頑
張っていただくということが基本で、業務継続計画

（BCP計画）の策定の支援それから確認したいと考
えている。
 問 災害時の農産物等の販売方法などのシミュ
レーションは 

【情報課長】販路の販売計画に関する情報を事業者
と共有し、関係機関と連携しながら取り組んでいきた
い。 

【松本】BCP計画について私も商工会のセミナーで少
し勉強致した。情報課と商工会ともに連携をし、災害
対策に備えてほしい。
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町政を問う【一般質問】

 問  有害鳥獣被害対策の取組の一環で現地研修と講習
会があった。自助、共助、公助である自助の自分たちで
できる防除の方法と共助の集落単位で被害対策をする
必要があるということを教えてもらった。
公助について質問したい。

【産業課長】現地研修会はえづけＳＴＯＰ！鳥獣対策事業に
本年度取り組んでいる下城田原、西里２部、黒渕上滴水、
宮原椋子原の4地区において、これまでの検証や今後の
課題など現地で指導いただいた。
守る農地ではなく、守れる農地（田・畑）、集落や地域ぐるみ
で、まず寄せ付けないという勉強をしていただく。
 問  令和6年度の取り組みは

【産業課長】今後も継続して駆除と防除の両面で有害鳥
獣被害対策に取り組んでいく。
有害鳥獣を集落に寄せ付けないための啓発動画を作成
し、おぐにチャンネルにて放映したい。
免許取得の新規取得者に対して経費の50％を支援してい

保育・学校維持と対策
 問 本年までの出生数と今後予定される保育・学
校施設等に関する改修工事等の費用はどのくらい
か。

【町民課長】出生数は令和元年49名、令和5年現在ま
で20名。

【建設課長】保育園を建替えると約7億～ 8億円の試
算が出ている。
 問 現在の小・中学校の空き教室数と有効利用につ
いて、出生数等を考慮すると約8億円使い保育園
建替工事は予想される。町民人口の推移を鑑みる
と非常に負担が大きい。小中高一貫教育で考える
と小学校の中に保育所を統合し空き教室を保育所
として使えないか。

【教育委員会事務局長】現在空き教室はミニ図書室

有害鳥獣
　　被害対策

保育・学校維持
と対策

杉本　いよ

たが、令和6年度から3箇年程度、経費の100％全額補助を
していきたい。
町の単独事業で小国町有害鳥獣防除柵設置事業は、ソー
ラー式電牧のセット購入のみを対象としていたが、補助率
50％以内に変更はないが、令和6年度から補助限度額を5万
円から10万円に引上げる。そして補助対象を電池式の電牧
又シカネット、ワイヤーメッシュ等に拡充し、補助額の下限額は
設定するが、老朽化、劣化等による電気牧柵、電池式牧柵
等の修理が発生した場合の修理の費用も対象にしたい。あ
と付随する部品、部材の購入も下限の設定はするが対象と
したい。
 問  学校給食の無償化について、昨今全国の自治会で
子育て支援を目的とした学校給食の無償化に踏み切る
市町村が増えつつある。国もまた子育て未来戦略方針
を閣議決定したようで無償化に向けた取組がなされる
と聞いている。小国町の学校給食の現状は。

【教育委員会事務局長】現在物価高騰で賄い材料も値上
がりしており、給食費の値上げが必要な状況ではあるが、
給食費の値上げはせずに
令和６年度では２００万円を
予算化している。

【教育長】今度こそは、国が
無償化の決断をしてくれる
のではないかと期待をして
いるというのが現状。

等で使っている空き教室が4室ある。
【町長】執行部で、少しでも負担にならないように現在
思案中。将来的に建替えが出てくるのでその事も考え
ながら決定していきたい。
 問 隣町では学生服無償配布を始めた。全国的にも
稀なケースだとは思うが小国町としての今後の取
り組みとリユースなどの考えは有るか。

【町長】無償化については現在の1万円補助しか考え
ていない。リユースに関しては現在でも中学校でやっ
ていたと思う。SDＧｓの観点からも大切な事であり推
進していきたい。
町と観光協会の連携
 問 町と観光協会の連携について北里柴三郎博士
の顕彰予算も町・観光協会・商工会とそれぞれで予
算が有り効率が悪いと思うが又人事についても地
域おこし協力隊や企業人派遣など期間限定の方が
多い為、慣れてきた頃に転職される。効率の良い運
営は出来ないか。

【情報課長】国の予算取りなどは町、PR事業などは観
光協会。

【町長】優秀な人材は企業の方と話をし、残って頂ける
よう取り組んでいきたい。

熊谷　和昭

獣肉解体施設
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 問 大津町翔陽高校前の道路を4車線化する記事
が載っていた。また、小国町周辺の道路を見ると
川底温泉のトンネルも開通し、日田市上津江の国
道387号道路改良も進んでいる。小国町長もマ
ニフェストの中に夢の大観峰トンネルということを
謳っており、昨年の一般質問のときは日田市の方
から話しを進めているという事であったが、今まで
国道212号の期成会が行われており、本年1月
31日に日田市周辺の市町村を集めて懇談会が行
われたというようなことを伺っているが、その時ど
ういう話しをしたのか伺いたい。

【建設課長】国道212号期成会は現在も継続してい
る。大分県の中津市から阿蘇市まで130キロ。促進

期成会のメンバーは中津市、日田市、小国町、南小国
町、阿蘇市が入っている。新しく椋野日田市長になり8
月に定期総会があり、早期完成に向けた要望を継続
していくということであった。大観峰トンネルはもう一つ
の中津からの高規格道路の推進ということで国や県
に要望していくということである。先ほど国道387号の
話しがあったが、津江から菊池間もしっかりと強化し
ていくとの話しを聞いている。

 問 所信表明で6次産業化を推進すると表明され
たが、何を6次産業に結び付けていく考えがある
のか。

【町長】産業課の中で農林、商工、観光部門の全てを
一つにまとめ、そこで6次産業化の話しができるので
はないか。農業、林業、商工業、観光業、全て掛け合
わせていきながら小国の産業の向上を図っていきた
い。

国道212号
所信表明

髙村　祝次

町政を問う【一般質問】

　私たち議員は、コロナを経験し研修はほとんど
なかった。今回台湾台北市士林区との友好協定に
参加できたこと。特に士林区の小学校の歴史の中
に終戦の日の天皇陛下の言葉が残されていたこ
とが、印象深く残っている。中国文化大学で、日本
語を学んでいる生徒が、日本でのホームステイに
つながっているのではないかと思っている。
 問 ふるさと納税は、令和５年度の状況では、良く
なっているが町としての新しい返礼品は何がある
のか。

【政策課長】小国で肥育された馬刺しが新たに返礼
品として提供できるようになっている。

【町長】農林商工観光という形で地元の物品をPRで
きるような形を来年度から取りたい。

ふるさと納税・
旧西里小学校の
有効利用

穴見　まち子

【穴見】これから、農家も後継者不足で大変である
が、産業課が一緒になって町全体で、小国の物品
を宣伝してほしいと思っている。
 問 旧西里小学校がリニューアルされたが、これか
ら一番皆さんに知ってもらうための説明をお願い
したい。

【政策課長】新たな小国町の交流の拠点として町民
に理解していただくために、地域おこし協力隊３名を
雇用し全体の運営、ESD教育、食文化の振興などを
お願いしている。

【穴見】田舎特有の何か新しいものは皆さんの知
恵を絞ればできるのではないかと思っている。ま
た、地元の方たちを知ることは、非常に大事なこと
だと思うし、地域
の方にお声がけい
ただきながら、魅
力ある施設として
利用してほしい。

SDGs 推進施設（旧西里小学校）
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高校再編と
少子化対策

江藤理一郎
 問 令和６年度の小国高校入学者数は55人以上
とのことだが、今後は両町の生徒数も60人台に
減っていくことから、進学率が50％であったとし
ても2クラス維持は難しい。県も高校再編（高校の
統廃合）を検討していると聞く。再編のターゲット
になる条件とは。

【教育長】2クラス（41人以上）がボーダーラインであ
る。以前、江藤議員から質問のあった地域未来留学
を取り入れ、令和６年度から大学進学の状況、部活
動の活性化、台湾の大学への入学等の特色を出し
て全国募集を積極的に行い、令和７年度から入学を
受け入れたいと計画している。また、県教委より令和9
年度までは再編は行わないと聞いている。
 問 出生数が令和4年度は23人、5年度は20人

という報告を受けた。このままでは今頑張ってい
る生徒数を増やそうという取組を行っていても
13年後には存続ができないことになる。今やるべ
きは少子化、子ども子育て対策ではないか。

【町長】確かに少子化対策は大事だが、町では限界
があるため、国県の支援が必要。お金を補助しても
少子化対策に直結する訳ではない。また近年の20人
前後の出生数もコロナの影響があるとも考えられるた
め、推移を見守っていきたいが、この状況を盛り返す
ような策は今のところ打てていない。今後は、地域未
来留学にチャレンジしながら議員の皆様よりさまざま
な提案があったら教えて欲しいと思う。

町政を問う【一般質問】

 問 第９期介護保険事業計画の策定に当たり、町
民へのニーズ調査を行ったか。そこから見えてき
た課題は何か。

【町民課長】要介護状態にない高齢者６００人と在宅
介護を受けている人５０人を対象に調査した。認知症
の相談窓口を知らない方が多く、身近な相談窓口に
ついて広く周知していく事や自宅での介護を希望して
いる方が多く、訪問や通所系の在宅サービスの充実
を図る必要があると考えている。また要介護状態とな
るリスクを軽減するために元気クラブやサロンなど地
域の通いの場へつなぐ取組が今後も継続して必要と
考える。
 問 要介護状態が進んでいけば、いずれかの段階
で在宅介護には限界がくる。新日本婦人の会の介

持続可能な
介護にしていく
ために

児玉　智博

護保険利用家族の緊急実態調査では、回答の２割
超が介護や医療費、保険料などが利用者本人の年
金収入を超えているという。町内の多くの高齢者
の声も「年金だけで入れる施設がないと行くとこ
ろがない」というものだ。計画はこのような実態を
踏まえた内容が求められると思うが、十分なもの
か。

【町民課長】そういった状況も十分理解している。その
中で介護保険料についても色々な部分を勘案して、
最終的には値下げする事とした。
 問 人手不足も深刻だが、事業所の実態調査には
どういった回答が寄せられているか。

【町民課長】２１事業所中１８事業所から回答があった。
「人手がやや不足している」が１２件で最多。「とても
不足している」が４件。働ける高齢者に頑張って頂くた
め就業機会の確保やニーズの把握、中高生世代にも
介護・医療に関心を持って頂ける取組が必要と考える。
 問 ボーナスを増額する事業所には補助を行うな
ど、処遇改善策を講じるべきではないか。

【町民課長】現在のところ単独で処遇改善について
手当てする事は考えていない。

小国高校
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町政を問う【一般質問】

　令和6年3月26日（火）に大阿蘇環境センター未来館（阿蘇市跡ヶ瀬）で、令和6年第1回定例会が開
かれ、下記の議案が議決されました。

議案第1号　フルタイム会計年度任用職員の給与に関する条例等の一部改正
・フルタイム会計年度任用職員の報酬・期末手当・勤勉手当等の改正

議案第2号　手数料条例の一部改正
・危険物製造所等の設置許可に係る手数料の額の改正

議案第3号　廃棄物の処理及び清掃等に関する条例の一部改正
・家電リサイクル法の一部改正に伴う改正

議案第4号　中部消防署水槽付きポンプ車の物品供給契約の一部変更
・ウクライナ紛争等の影響による入荷の遅れに伴う納入期限の延長

議案第5号　令和5年度一般会計補正予算（第3号）
・3,667万円を減額し、総額28億1,434万4千円とする。

議案第6号　令和5年度特別養護老人ホーム阿蘇みやま荘特別会計補正予算（第4号）
・1,815万円を減額し、総額2億9,960万8千円とする。

議案第7号　令和5年度養護老人ホーム湯の里荘特別会計補正予算（第3号）
・予算の組み換えで増減なし。

議案第 8 号　令和6年度一般会計予算
・総額 28億7,442万4千円

議案第 9 号　令和6年度特別養護老人ホーム阿蘇みやま荘特別会計予算
・総額 3億2,868万7千円

議案第10号　令和6年度養護老人ホーム湯の里荘特別会計予算
・総額 1億7,728万2千円

　令和５年12月20日（水）おぐに老人保健施設会議室で令和５年第３回定例会が開かれ、下記の議
案が議決されました。

議案第１号　令和５年度病院事業会計補正予算（第２号）
・国庫補助金減額、備品購入費1,060万円増額による企業債5,030万円増額（交付税措置あり）。

議案第２号　一般職員の給与に関する条例の一部改正
・人事院、県人事委員会勧告による給与改定。

阿蘇広域行政事務組合阿蘇広域行政事務組合

小国郷公立病院組合議会小国郷公立病院組合議会

一般質問 
児玉智博議員 ①事務局長採用の経緯について ②無料低額診療について
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台湾士林区と小国町との友好交流覚書締結

参加者：熊谷博、江藤、穴見、松﨑、久野

　令和 6 年 2 月 26 日から 29 日町執行部、議会、各団体、学校長、小国国際交流
会ほかの皆様と台湾台北市士林区を訪問しました。有意義な訪問並びに友好交流
覚書の調印が無事行われました。

　 中国文化大学を表敬訪問しまし
た。大学の学長の歓迎あいさつ、

約 50 名の日本語学科の先生、ホームステイの学
生、インターンシップの卒業生などの歓迎を受け、
当方からは、町長議長のあいさつ、国際交流会の
河津会長のお礼とごあいさつが行われ、その後、
大学内の資料館の見学を行いました。

午前中に士林小学校を訪問、日
本統治時代の歴史や子どもたち

の様子、双方の小学校間のオンラインやズームに
よる交流などの打ち合わせも行われました。

　午後から士林区役所で覚書の調印式が行わ
れました。調印式には台北市政府副局長、士
林区長ほか、行政委員（議員のような役職）、
里長（町村長のような役職）など 80 名、区
役所のスタッフ約 30 名の皆さんで、厳粛な
うちに調印式が挙行されました。
　夜の歓迎会には、前述の皆様を含め 300 人
以上の関係者が参加。我々訪問団が 20 名弱
でしたので少し恐縮しましたが、地元の区長や国会議員までお祝いに駆け付けて
いただき盛大な歓迎をいただきました。

台湾台北市士林区訪問並びに視察研修報告

調印式

歓迎会の様子

士林小学校視察風景

1日目（26日）

2日目（27日）
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　 午前中陽明山国家公園にある養蜂と野菜づくり農家と盆栽事業家
を訪問。盆栽づくりの体験もさせていただきました。午後からは、

故宮博物院の見学を行いました。古い時代からの中国と日本の交流などがうかが
えます。
　最終日は、農協組合長、森林組合長、商工会長と町長は、台湾商社ファルケン
との意見交換会に参加、ほかのメンバーは地元スーパーの市場調査を行いました。
　今回の訪問に関しまして、小国国際交流会の皆様、交流会のホームステイやイ
ンターンシップ事業にご協力いただいた小国郷の皆様にあらためて深く感謝とお
礼を申し上げます。皆様のご尽力のおかげで台湾台北市士林区と小国町との友好
交流覚書の調印が無事終了いたしました。 以上報告申し上げます。

3日目（28日）

調印式と歓迎会には、たくさんの皆
様に参加いただきました。また、故
宮博物院は中国、日本、シルクロー
ドなどの歴史的展示物が満載です。
勉強になりましたね。       　（松﨑）

台湾と小国の交流は35年前から今
も続いています。この流れを大切
に、交流がますます深まることを期
待します。 　　　　　（熊谷博行）

私自身 2 度目の訪台となりました
が、改めて台湾の方々の多くが親日
です。小国町ひいては日本との友好
関係を求めていることを感じました。 
　　　　　   （江藤）

将来、小国から台湾の中国
文化大学に留学することも
可能と聞きました。小国高
校や小国中学校の生徒にも
士林区に行ってもらいたい
と思いました。        （穴見）

覚書調印式や各訪問先で
好意的な対応を受け、今
後への期待を感じました。
これからの交流活性化は
お互いの施策展開発展に
つながるものと思います。
　　 （久野）

参加議員からの
　　　　　コメント
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　本年は石川県の大地震で元旦早 よ々りあわただし
い新年の幕開けとなり、まだ気のおけない日々が続
いております。
　被災された方々へのお見舞いも数多く寄せられて
おりますが、議員一同、心よりお見舞いを申し上げる
とともに義援金を送らせて頂きました。私達の身の回
り、いつ、どこで、何が、起っても不思議ではない
この頃です。しっかり備えをしながら、皆さんと助け
合いの心を持っていたいものです。
　さて、次回より2年目に入ります。気持ちも新たに
議会の情報発信に努めてまいりますので、今後ともよ
ろしくお願いいたします。 （文責　杉本　いよ）

【発行責任者】
 議　長 熊谷　博行

【広報委員会】
 委 員 長 児玉　智博
 副委員長 杉本　いよ
 委　　員 松﨑　俊一
 委　　員 熊谷　和昭

お
ぐ
に
議
会
だ
よ
り

〒
869-2592　

熊
本
県
阿
蘇
郡
小
国
町
宮
原
1567-1

TEL.0967-46-2119
発
行
／
小
国
町
議
会

編
集
／
広
報
特
別
委
員
会

編 集後記 事務局より

町議会の会議録は町ホームページの中に掲載されています。ご覧ください。町議会の会議録は町ホームページの中に掲載されています。ご覧ください。

士林区訪問の事前勉強会　2月20日（火）
参加議員：熊谷博、江藤、穴見、松𥔎、久野

　議員の他参加予定者17名が出席し、台湾の歴史や台湾との貿易などについて、小国国際交流会の
廣瀬勝氏から説明を受けました。

議長・議員出席行事等一覧表議長・議員出席行事等一覧表

議員の研修・勉強会等の開催議員の研修・勉強会等の開催

日付 曜日 行事名 場所 対象者
2月3日 土 令和6年　在熊小国郷人会 熊本ホテルキャッスル 議長

22日 木 県町村議会議長会定期総会 ホテル熊本テルサ 議長

25日 日 故　荒木泰臣氏「偲ぶ会」 グランメッセ熊本 議長

26日～ 29日 月～木 友好交流協力覚書調印式 台湾台北市士林区 議長・副議長・穴見・松﨑・久野議員

3月1日 金 小国高校卒業式 小国高校体育館 議長・穴見議員

3月8日 金 小国中学校卒業式 小国中学校体育館 議員全員

3月21日 木 小国小学校卒業式 小国小学校体育館 議員全員

4月8日 月 小国高校入学式 小国高校体育館 議長・穴見議員

4月9日 火 小国小・中学校入学式 小国小・中学校体育館 議員全員

4月9日 火 阿蘇郡市町村議会議長会総会 阿蘇地域振興局 議長

4月14日 日 第8師団創隊62周年・北熊本駐屯地
開設67周年記念 陸上自衛隊北熊本駐屯地 議長

人事移動

新任　議会事務局次長 兼 監査委員事務局書記
　　　（情報課課長補佐）
　　　長　  広 行
次長あいさつ

　４月の人事異動に伴い議会事務局次長を拝命
しました長広行です。
　議員の皆様と一緒になって町のことを考えて行
けたらと思います。
　どうぞよろしくお願い致します。

転任　教育委員会事務局学校係長
　　　（議会事務局係長 兼 監査委員事務局書記）
　　　中島　こず恵


